
手機出租「算力」機主瞓住賺錢
科大生用區塊鏈技術創業 首8個月藉虛擬貨幣籌3.8億元
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哈佛教授約瑟夫·奈爾Joseph Nye於20
世紀90年代初提出「軟實力」概念，指以
思想、文化、價值觀等無形精神來展現吸
引力。──題記

走在內地的大型商場裡，處處可以見
到香港的身影。茶點、奶茶、粥舖若是
加上了「香港」二字，往往顧客盈門，
彷彿食物已經變為人間美食。若再配上
繁體字招牌，加上香港元素裝潢設計，
則多半人頭攢動。這彰顯的自然是香港
的魅力。

香港的魅力來自於軟實力。民以食為
天，香港飲食文化風行只是軟實力的最基
本表象。文化的載體是語言。香港文化通

過粵語的魅力已經廣傳全球，曾幾何時聽
粵語歌、看港劇和看港片，在海內外華人
心中有着獨特的地位。以這些文化產品為
載體，香港的軟實力影響巨大且深遠，以
至於目前全球粵語人口已有一億以上。那
些經典名句「做人呢，最重要就是開
心」，「出來混，遲早要還」等等，人們
已經耳熟能詳。

現在，內地城市紛紛以驚人速度發
展，在硬件上香港已經不能夠說是遙遙
領先了，但是香港獨有的精神、氣質、
韻味，還是令人讚歎不已。香港這些難
以複製的「軟實力」，受益於「一國兩
制」，依託國際化和個性化的獨特優
勢，保持住了迥異的地域風格和生活方
式。而剛剛融入香港生活的我，也摸索
着找到了許多感受香港軟實力的好方
法，如在互聯網上查閱香港政府新聞處

出版的《香港年報》，品味每一年香港
的變化和發展；在 timable.com 網站，找
尋香港當地豐富多彩的文化活動，品玩
當下本地時尚流行文化趨勢；下載誠品
人 HK 的 App，品讀香港誠品書店流行
的書目；當然還有買鄭定歐先生編著的
《香港話教程》和《地道香港話》，迅
速學好語言融入與當地人的文化交流之
中。在這些文化產品的背後，我能夠感
受到香港依然有着巨大的文化潛力，發
現香港的軟實力依然生機勃勃，扣人心
弦。

當然，香港的軟實力也並非永遠遙不
可及。來香港工作前，我認真地閱讀了
徐天成先生寫的《我們香港這些年》，
從一個北漂的香港人眼中，感受到了香
港和內地的軟實力差距正在不斷縮小。
也了解到近年 TVB 買下不少內地經典劇

集、投資合拍劇，本土製作則逐漸減
少；也了解到因為各種各樣的原因，香
港的文化人才正走向海外。這些現象背
後，有歷史地理的因素，有政治經濟的
因素，也有社會環境的因素，以至於漸
漸地有些香港人自己都把香港稱為「文
化沙漠」。

其實自古以來，但凡一個國家或地區文化
昌盛，先決條件就是政治昌明、經濟活躍、
社會穩定，只需內無隱憂、外無禍患，人民
安居樂業後就必然將精神力訴諸於文化的繁
榮，再通過官方的扶持和引導，就能自然而
然迸發出強大的軟實力，如同漢唐文化、日
韓文化的潮流一般風靡於世。也正因為看到
了香港人民對軟實力的訴求，保持香港經濟
社會繁榮穩定，才會是一以貫之的施政方
針。以香港人的智慧和能力，加之對於自身
文化的積澱和傳承，只要凝心聚力，不多折

騰，把握時機，假以時日，必定能夠繼續展
現其無比的魅力，煥發出更加強大的生機和
活力，令香港的軟實力再上一個新台階。

畢竟，軟實力的核心，在於思想，在於
人心。

淺談香港的軟實力
辦公廳 謝永暉

■香港的魅力來自於軟實力。圖為星光大道
李小龍雕塑吸引海內外遊客。
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年底是飲食業旺季，
政務司司長張建宗表
示，2018年的上半年食
肆總收益為593億元，

按年上升8.4%，而現時有大約24.6萬人從事
餐飲業膳食服務業，佔本地就業人口約7%。
他指餐飲業界必須不斷自我增值，以維持
「美食天堂」的美譽，政府亦會致力鼓勵餐
飲業推動創新科技，採用創新意念，提升服
務水平及管理運作。
張建宗昨日在網誌表示，飲食業是支撐香
港旅遊業的重要支柱之一，具有重要的經濟
及社會功能，亦是促進香港成為宜居城市的
元素之一。以現時本港人口約有745萬計
算，即每415人就有一間食肆，而今年上半
年食肆總收益為593億元，按年上升8.4%，
大約有24.6萬人從事餐飲業膳食服務業，佔
本地就業人口約7%。
他指出，餐飲業界必須不斷自我增值，提
升行業的人力素質和培育更多業界專才，以
維持「美食天堂」的美譽，政府十分重視人
才培訓及推廣職業專才教育，為培育有志投
身廚藝行業的學生及提升業內從業員的專業
水平，會繼續透過職業訓練局中華廚藝學院
提供系統化的中廚訓練。
張建宗表示，在職訓局下設立的國際廚藝
學院，亦於今年10月26日正式開幕，透過多
元專業廚藝課程和最先進設施，吸引世界各
地知名廚師及廚藝專才來港培訓本地人才，
促進和支持餐飲、款待和旅遊服務業在香港
和區內的可持續發展，進一步鞏固香港「美

食天堂」的地位。
他指出，在國際廚藝學院正式營運前，課
程於職訓局的九龍灣大樓、薄扶林大樓或天
水圍訓練中心進行。國際廚藝學院落成啟
用，能為學員提供更完善的培訓，在2018/
19學年共有1,170名學生，較2017/18增加
約250人。

張建宗倡推創科紓人力不足
張建宗續指，政府在過去十年建立了穩固

而具質素的資歷系統，為有助提升年輕人技
能和本港競爭力，政府於今年向資歷架構基
金注資12億元，加強不同行業資歷的認受
性，達至「多元出路，行行出專才」的目
標。當局會致力鼓勵餐飲業推動創新科技，
採用創新意念，提升服務水平及管理運作，
不但有助紓緩香港人力資源不足的挑戰，亦
可以將創新科技結合餐飲從業員的傳統手藝
和優質服務，推動餐飲業和旅遊業向前發
展。 ■香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 高俊威）政
府目前正就明年2月發表的財政預算
案諮詢公眾。財政司司長陳茂波昨日
公開表明，今個財政年度政府「一定
有盈餘」，又向體育界預告政府已注
資60億元的精英運動員基金，將有機
會「加碼」。不過，他在網誌指，資
源並非無限，難免要取捨，有時法律
上的限制亦局限了可酌情空間，例如
地租便不能寬免。儘管如此，他會盡
量因應經濟及社會狀況，提出利民措
施，紓緩市民生活壓力。

財爺擬精英運動員基金加碼
陳茂波昨日出席香港精英運動員協

會2018沙田節──毅力十二愛心跑
開幕禮致辭時，率先向與會人士及香
港市民帶來好消息，就是他向大家保
證：「今個財政年度政府一定有盈
餘」，又指明年政府會繼續努力。至
於本年初的財政預算案注資了60億元
到精英運動員基金，他又透露：「看
來應該要『加碼』！」
他在昨日發表的網誌就表示，最近

無論是見到朋友，或在街上遇見市
民，也會談到對預算案的希望，不少
人希望政府搞好經濟、創造更多就業
機會，也有人關注切身的民生問題。

資源須取捨 法律限酌情空間
他坦言，應如何處理的確不容易，
首先政府資源並非無限，難免要有所
取捨。此外現實中往往有很多限制，
不同政策之間又相互牽連，要避免顧
此失彼或相互矛盾；有時法律上的限

制 ，局限了可以酌情
的空間，例如地租就
不能寬免。
他指出，其實在諮

詢期間收到的不同建
議，他大都會和相關
政策局跟進研究，並
按性質作長遠評估考
慮，而涉及社會民生
的重大政策制訂及調
整，一般是在施政報
告中提出。
財政預算案與施政

報告之間只相差三四
個月，因此預算案最
重要是做好資源上的
部署，配合施政報告建議並着力推動
經濟發展，以及盡量因應期間經濟和
社會狀況，提出一些利民措施，紓緩
市民生活壓力。
他提到，諮詢期間不時收到對一些
措施作出調整的要求，有趣的是即使
社會上對某一項措施感到不太合心
意，但大家對解決方案的選擇也可以
存在重大差異。
他以近期對差餉寬免應否加設限制

的討論為例，指當考慮到現實情況、
持份者反應及行政成本，立法會議員
間對加設限制建議的取態便南轅北
轍。因此，如何以較多人認同的方法
解決相關問題、如何釐訂工作的優
次、如何有效分配及運用資源，其實
沒有完美方案，只能在平衡多方觀點
後作決定。
他指出，就着預算案所進行的一連

串諮詢會，又或是與街上相遇市民交
流，目標只有一個：希望更具體了解
市民及不同界別人士的訴求，在平衡
資源及現實限制後，尋求改善甚至突
破空間；希望盡可能集思廣益，發揮
集體智慧，為香港更好地籌劃未來。
他表示，在近月已舉行的諮詢會

中，最特別的一場，是與來自港九新
界近100名中學生會面，指他們雖然
很年輕，但關心的範圍卻很全面，並
就着公共財政、多元經濟發展、關顧
老弱、培育人才等方面，提出想法及
意見，當中一些更頗具創意。
至於透過書面、電郵及facebook專
頁，陳茂波透露，至今已收到數百個
市民的意見，涉及範圍廣泛，由經
濟、房屋、醫療、安老到社會福利等
多個範疇，這些都有助政府更好地明
白市民的想法。
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■陳茂波早前與約100名中學生交流對財政預算案的
想法。 網誌圖片

餐飲業須續增值 保「美食天堂」美譽
���4BZ

■張建宗指，餐飲業界必須不斷自我增值，
以維持「美食天堂」美譽。

在香港成長、中學就讀國際學校的日中
混血兒岩崎健太（Kenta Iwasaki），

現為科大計算機科學及工程學系三年級生。
他自幼熱愛電腦遊戲，6歲起已自學編
程，8歲時便已編寫「自動打機程式」加快
通關速度，並將其售予其他玩家。
到12歲時他又成立另一門生意，透過用
家點擊廣告來賺取收入，每個點擊可以收到
8分美金至6毛美金。
Kenta年紀輕輕深具科技及商業頭腦，今

年20歲便已先後設立6所公司，在獲得李嘉
誠獎學金升讀科大後，他又特意休學一年到
韓國主要網絡搜尋引擎Naver擔任人工智能
研究員。

待機電腦閒置手機「算力」不浪費
去年回科大繼續學業的他，又看中了區塊

鏈技術發展，於12月與4位生意夥伴設立分
散式計算公司Perlin Network，成為其創業
代表作之一。

Perlin主打雲端平台，針對科研機構對電
腦運算的特高要求，Kenta表示，希望公司
能以中小企及初創公司都能負擔的相宜價
格，為他們提供雲端計算服務。
相比傳統雲端平台背後需要大量高性能電

腦，Perlin活用區塊鏈去中心化的技術，透
過向市民「租借」閒置計算力以達到超高速
運算要求。

參與人數越多 算速越快

Kenta介紹指，如市民下載Perlin應用程
式，手機、電腦閒置時即能為作後台運算，
成為雲端計算平台的一部分。參與人數越
多，計算的速度越快，有望起到集腋成裘的
效果，若手機或電腦每天閒置5小時或以
上，預計Perlin可回饋1美元至3美元的租
借費予用家。

料明年推出市場
他估計，整個運算平台的速度比超級電腦

快上數倍，而且成本較市面服務還要便宜
60%至80%。該應用程式進行最後優化程序
後，預計在2019年推出市場。
Perlin 在去年 12月至今年7月的 8個月
內，以發行虛擬貨幣「PERL」形式，成功
籌集4,900萬美元（約3.8億港元），並與數
十家機構達成合作協議，廣受重視。
相對一般交易平台每秒可處理30項交

易，Perlin自創快速運算模式，每秒能處理
上萬項交易，而且安全性更高。

■岩崎健太成立的初創公司獲得不少大公司青睞，短短8個月已經集資3.8億港
元。 香港文匯報記者詹漢基 攝 ■未來也許只要開着手機，睡覺也能賺錢。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 詹漢基）未來也許只

要開着手機，睡覺也能賺錢！熱衷創新科

技、年僅20歲已先後開辦6所公司的科技大

學學生岩崎健太，他最近利用區塊鏈技術創

辦的分散式計算初創公司，計劃透過向廣大

市民租用閒置手機及電腦，讓其雲端平台的

速度比超級電腦快上數倍，一方面以相宜價

錢為中小企提供雲端計算服務，另一方面亦

以租金回饋參與的市民，達至互惠共贏。其

營運理念廣受青睞，公司成立首8個月已成

功藉虛擬貨幣籌集多達3.8億港元。


